
Es hora de que Estado, empresas 

y trabajadores construyan un país 

más digno para las nuevas genera-

ciones, dijo el presidente de la CUT.

Con más de 900 jugadores y 5.000 

partidas culminó la penúltima 

etapa del Campeonato Nacional 

Online de Clubes Ajefech 2020. 

Representantes de la Región mar-

chan sólidos en la competencia.

Concepción, 
Coronel y Los 
Ángeles van por la 
corona del Ajedrez

DEPORTES PÁG. 20

 FOTO: CLUB DE AJEDREZ CONCEPCIÓN

Debate Constituyente: 
La Carta Magna de un 
país “No se trata de una 
simple declaración”
Carlos Maturana, doctor en Derecho  

y abogado constitucionalista, inaugura  

la serie de entrevistas que desmenuzarán 

todos los detalles sobre la importancia y 

rol de nuestra Carta Fundamental.

POLÍTICA PÁG. 4

Ocupación de camas críticas 
llegó al 90% en la Región

REDES ASISTENCIALES PREPARAN ESTRATEGIA PARA ENFRENTAR UNA EVENTUAL SEGUNDA OLA DE CONTAGIOS

Si bien se ha registrado una caída 

en los registros de nuevos casos 

para Covid-19, la baja disponibili-

dad de camas UCI y UTI no per-

mite que se levanten las 

cuarentenas, puesto que se 

requiere, al menos, un 15% de 

disponibilidad, informaron las 

autoridades. 

El subsecretario de Redes 

Asistenciales, Arturo Zúniga, visi-

tó la Región y anticipó una posi-

ble segunda ola de contagios, por 

lo que se reunió ayer con los 

directivos de los servicios 

de Salud, Hospital Regional y 

Traumatológico para definir líneas 

a seguir. Zúniga visitó, además, el 

Hospital Modular, instalado en 

terrenos de la UdeC.

Crearán unidades de cuidados intermedios en Coronel para bajar la demanda en el Regional.

CIUDAD PÁG. 8

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

Un tercio de lo que se produce en el mundo para el consumo humano termina en rellenos sanitarios. El fenómeno tiene causas múltiples 

y se da a gran escala: en productores, distribuidores, comercio y, también, en los hogares.

La lucha local para evitar que miles de toneladas de comida vayan a la basura

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 10-11

Eloy Silva: 
“Tenemos una 
palanca para 
articular al 
nuevo Chile”

FOTO: CEDIDA

EDITORIAL: LA UNIDAD DE PROPÓSITOS PARA LA REGIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. VERÓNICA DELGADO 
DRA. ALEJANDRA STEHR  
Integrantes del Programa de 
Estudios Europeos

El problema en Chile de esca-

sez hídrica y su agudizamiento 

por el cambio climático, también 

es un problema que ha sido visua-

lizado en Europa y cuya adapta-

ción puede sernos útil. En junio 

de este año se publicó el Regla-

mento (UE) 2020/741, sobre Re-

quisitos Mínimos para la reutili-

zación de aguas urbanas previa-

mente depuradas en riego 

agrícola. Su objetivo es mejorar la 

disponibilidad de agua, conside-

rando la protección del ambien-

te, salud humana y sanidad ani-

mal. Para ello se exige, al titular 

las duchas, lavamanos) y que no 

está operativa al no haberse dic-

tado su reglamento. 

Entonces, es oportuno consi-

derar que en el Reglamento euro-

peo se reconocen varias cuestio-

nes importantes: a) que la reuti-

lización en riego agrícola tiene 

menor impacto ambiental que 

otros métodos, como los trasva-

ses de agua o la desalinización; b) 

que se promueve la economía cir-

cular, pues los nutrientes recu-

perados podrían ser aplicados a 

los cultivos mediante técnicas de 

ferti-irrigación, reduciendo la 

aplicación de abonos inorgáni-

cos y, con ello, la contaminación 

de suelos y aguas; y c) que podría 

ser una forma de devolver nu-

trientes como el nitrógeno, el fós-

foro o el potasio a los ciclos bio-

geoquímicos naturales. 

Este avance en la reutilización 

debe ir, en paralelo, con la utiliza-

ción de tecnologías eficientes en 

el uso del agua en la industria y en 

técnicas de riego que permitan 

ahorrarla, para dejarla disponible 

en las cuencas para otros usos 

prioritarios como el de las comu-

nidades y el ecosistémico.

de la planta regeneradora del 

agua y a quien la aplica para rie-

go agrícola, obtener una autori-

zación previa, el cumplimiento 

de varios estándares de calidad y 

como existe desconfianza en la 

ciudadanía, se exige garantizar 

que el uso sea seguro (mediante 

varios controles) y que sea un uso 

informado, citando al efecto el 

Convenio de Aarhus (el símil eu-

ropeo del Convenio de Escazú, 

que Chile no firmó) exigiendo, 

para proteger al consumidor, que 

la información sea clara, com-

pleta y actualizada. 

Se distinguen 4 tipos de clases 

de riego, pero las exigencias de 

tratamiento (secundario, filtra-

ción y desinfección) y de calidad 

del agua, son más estrictas, cuan-

do se trate de alimentos crudos 

en que la parte comestible está en 

contacto directo con las aguas 

regeneradas y los tubérculos que 

se consumen crudos. 

En nuestro caso, avanzar en la 

reutilización de las aguas es un 

imperativo. Hasta ahora, sólo he-

mos dictado la Ley 21.075/2018, 

sobre recolección, reutilización y 

disposición de “aguas grises” (de 

Reutilización del agua 
para el riego agrícola

DDiario Concepción
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl - Twitter: DiarioConce  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Silvanio Mariani 
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 

JAIME PACHECO QUEZADA 
Departamento de Derecho Penal  
Facultad de Ciencias Jurídicas UdeC

Hace pocas semanas, la Cáma-

ra de Diputados despachó al Se-

nado un proyecto de ley que san-

ciona, entre otras conductas, el 

negacionismo respecto a las vio-

laciones a Derechos Humanos co-

metidas en Chile durante la dicta-

dura militar. Dicho proyecto, no 

obstante, ser hasta ahora sólo eso, 

un proyecto, ya ha recibido cues-

tionamientos, al punto que una 

diputada oficialista manifestó su 

reserva de constitucionalidad. 

El negacionismo es un fenóme-

no social y político que tiene su 

origen principalmente en Euro-

pa, debido de la puesta en duda 

del genocidio nazi por parte de 

ciertos sectores sociales. Frente a 

esto, se dictaron en diversos paí-

ses leyes cuyo objetivo es castigar 

este tipo de expresiones. En algu-

nos casos, la prohibición se refie-

re a la negación, justificación y 

relativización de los crímenes 

nazi, y en otros, alcanza a todo 

crimen internacional. A partir de 

su día manifestó el Tribunal Cons-

titucional Español, en cuanto a 

que: “la dignidad humana confi-

gura el marco dentro del cual ha de 

desarrollarse el ejercicio de los de-

rechos fundamentales y en su virtud 

carece de cobertura constitucional 

la apología de los verdugos, glorifi-

cando su imagen y justificando sus 

hechos cuando ello suponga una 

humillación de sus víctimas”.

la Decisión Marco de la Unión Eu-

ropea de 2008, la criminalización 

de ambas situaciones es una obli-

gación de sus países miembros. 

El principal argumento en con-

tra de este tipo de delito consiste 

en que se atentaría en contra del 

derecho a la libertad de expre-

sión, sin embargo, tal libertad si 

bien está consagrada en los prin-

cipales tratados internacionales 

de Derechos Humanos, no tiene 

un carácter absoluto y, por el con-

trario, admite restricciones. Por 

otra parte, no es inusual que en la 

configuración de ciertos delitos 

exista un conflicto entre la incri-

minación penal y un derecho fun-

damental, así ocurre, por ejem-

plo, entre la libertad de reunión y 

manifestación, y los delitos de de-

sórdenes públicos, entre la liber-

tad de la mujer y los delitos de 

aborto. 

Sin desconocer que como todo 

delito de opinión, el negacionismo 

genera un sinnúmero de proble-

mas de técnica legislativa, desde 

determinar el contenido de lo 

prohibido, hasta, incluso, identifi-

car cuál es el interés o bien jurídi-

co protegido, lo que no podemos 

permitirnos como sociedad es no 

debatir el tema, por lo que es de es-

perar que en el Senado se aborden 

todas estas cuestiones con la aten-

ción y profundidad que merecen, 

pero teniendo en vista lo que ya en 

Delito de Negacionismo

El Servicio de Impuestos In-
ternos (SII) informó que 37.100 
funcionarios del Estado reci-
bieron el Bono Clase Media sin 
haber cumplido con los requi-
sitos estipulados por la ley. 

En total, son 437.703 los tra-
bajadores dependientes que 
falsearon información para 
adjudicarse el beneficio de for-
ma fraudulenta. 

El SII precisó que este nú-
mero de casos representa un 
gasto fiscal de US$ 256 millo-
nes, equivalente a más de $202 
mil millones. 

 
José Antonio Kast  
Bandera de Chile 
@joseantoniokast: 
“¿Qué hizo la @anefchile para 
evitar el fraude de 37.000 fun-
cionarios? ¿Pedirán la destitu-
ción de quienes abusaron de 
los fondos de emergencia? Es 
hora de que la Anef deje de ser 
la sucursal del Partido Comu-
nista y empiece a representar a 
todos los funcionarios. #De-
vuelvanLaPlata”. 
 
Tomás González 
@gonzaleztomas: 
“Ok. Qué #DevuelvanLaPlata. 
Pero sigan el mismo criterio 
con políticos y grandes empre-
sas. Por ejemplo, no más per-
donazos de multas o impues-
tos. Querella a políticos que co-
meten fraude al fisco para 
financiar sus campañas”. 
 
Tomás Biggs 
@Asuperbia: 
“Sueldo promedio de funciona-
rio Anef es 2.5m mensuales y 
con reajustes salariales de hasta 
3%, pero falsean datos para exi-
gir bonificaciones estatales. Chi-
le sucumbe en déficit fiscal y po-
breza, pero viven de paros ilega-
les y sobre-sueldo. Organización 
Bananera. #DevuelvanLaPlata”. 
 
Felipe L Riquelme 
@felipezaurio: 
“Que velocidad la del 
@SII_Chile cuando se trata de 
personas naturales, se demora-
ron un par de años no más con 
los fraudes FUT, ZOMBIES, 
PENTA... En fin, dónde la clase 
de ética? #DevuelvanLaPlata ? 
NO PASA NA. Primero ustedes! 
FF.AA., CARAB. Y EL PRESI LO 
DE TALCA!! #bonoclasemedia”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
sta semana se acabó la espera respecto al mon-
to del Fondo Nacional de Desarrollo Regional 
(Fndr) con que Bío Bío iniciará el 2021. La Re-
gión del Bío Bío propuso a la Dirección de Pre-

supuestos (Dipres) $122 mil millones, pero, finalmen-
te, se obtendrá $85.851 millones. La cifra no es más que 
un 70% de lo que fue solicitado, pero mayor en un 5,6% 
en comparación a lo aprobado para este 2020. 

Los recortes presupuestarios han sido una rutina y 
año a año las regiones pierden peso en el gasto global 
del país. En un artículo publicado por este medio, el ex 
concejal Jorge Condeza Neuber recuerda que “ya vamos 
en 200 millones de dólares de rebajas, sin contar los cien-
tos en inversiones sectoriales, y la verdad es que las re-
giones siguen absolutamente dormidas, en una larga y 
tediosa siesta”. 

En años anteriores también hubo recortes con el 
Fndr y los fondos espejo del Transantiago. A lo anterior 
debemos sumar que habrá menor recaudación por fon-
dos regionales y municipales, como los recursos que lle-
gaban por concepto de casino, las patentes mineras, de 
agua o de acuicultura. También, hubo este año una re-
baja por $5,3 mil millones ordenada por el Ministerio de 
Hacienda y que afectará a proyectos destinados a los 
municipios, a través del Fondo Regional de Iniciativa Lo-
cal (Fril), Municipalidades y Programa de Mejoramien-

La unidad de propósitos para la 
Región

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Adulto mayor 

  
Señora Directora: 

Estamos celebrando el Mes del 
Adulto Mayor , una fecha muy im-
portante por el aporte fundamental 
que ellos hacen a la sociedad, debe-
mos respetarlos por su experiencia y 
por el apoyo constante en diversas 
temáticas generadas a nivel nacional 
y también en la comuna de San Pe-
dro de la Paz. Quiero felicitar las dis-
tintas iniciativas generadas por el 
Gobierno anterior y el actual, donde 
se apunta a que ellos puedan partici-
par activamente en distintas instan-
cias que van aportando al desarrollo, 
la postulación a proyectos , viajes , ta-
lleres que son fundamentales para 
que se mantengan activos, aquí hay 
programas importantes como Pos-
tulación proyectos Senama, Ciuda-
des Amigables para los Adultos Ma-
yores, iniciativas generadas por Ser-
natur y otros . 

Sabemos que hoy son tiempos dis-
tintos, estamos en una crisis sanita-
ria y ellos son los que requieren ma-
yores cuidados, quiero brindar un sa-
ludo muy especial a todos los adultos 
mayores en éstos tiempos complica-
dos , decirles que se cuiden, respeten 
las medidas sanitarias, soliciten cola-
boración cuando se necesite y lo más 

relevante esperar que en un corto 
plazo nos volvamos abrazar. 

 
Javier Guíñez 

 

Franja electoral 
 
Señora Directora: 

Raya para las suma, todos los par-
tidos políticos, de todos los colores, 
deberían haber ocupado los tiem-
pos que tienen asignados en la fran-
ja electoral televisiva del plebiscito, 
en leer, explicar, y volver a leer, y vol-
ver a explicar los textos de la Consti-
tución que está vigente al día de hoy, 
en vez de haber insistido con añejos 
métodos publicitarios político parti-
distas, que tal vez, en otra oportuni-
dad pasada, influyeron en las perso-
nas para decidir su voto, pero hoy no 
es el caso. 

Ojo... Muchas personas votarán 
sin haber leído nunca completa (o en 
el mejor de los casos parte de) la 
Constitución, sin lugar a ninguna 
duda, la franja televisiva era la gran 
oportunidad de que la tan vapulea-
da política, hiciera un real aporte 
concreto a la ciudadanía, leyendo, 
explicando en detalle los alcances de 
la Constitución en la vida diaria de 
las chilenas y chilenos... 

 ¿O no le interesa a la Familia Po-

lítica & Asociados explicar mucho 
y encuentran que así está mejor, o 
sea mientras menos sepan, menos 
pregunten de la Constitución, tan-
to mejor? 
 

Luis Enrique Soler Milla  

 

Trump vs. Biden  
 
Señora Directora: 

El debate presidencial norteame-
ricano se desordenó demasiado. 
Tendrían que adoptar medidas para 
ordenar los próximos y las propias 
cadenas televisivas podrían propo-
ner algunas. Respecto a Interrupcio-
nes, la cadena FOX propondría que 
el micrófono de Trump sea bloquea-
do cuando habla Biden, y el de Biden 
cuando habla Trump, pero que las 
interrupciones a voz en cuello de 
Trump se emitan con subtítulos. Por 
su parte, CNN propondría que el mi-
crófono de Trump sea bloqueado 
mientras habla Biden y el micrófono 
de Biden sea bloqueado cuando ha-
bla el moderador. Además, por su 
importancia para los líderes mun-
diales de hoy, debería haber un blo-
que adicional dedicado exclusiva-
mente a Insultos. 

 
 José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

to de Barrios, además de la compra de vehículos, má-
quinas y equipos, sumado a la inversión en proyectos. 

Es por ello que se hace necesaria la permanente uni-
dad transversal demostrada en la polémica de los per-
misos especiales por el “Fondéate en tu Casa”, ocasión 
en que el intendente Sergio Giacaman afirmó que lo pro-
puesto en Santiago era una medida “contradictoria” y 
“permisiva” para las comunas en cuarentena. La unidad 
de propósitos para la Región es clave materias como, por 
ejemplo, el presupuesto regional y las definiciones de 
proyectos largamente anhelados por Bío Bío. 

Distintas voces han reiterado que poder central “no 
cree en las regiones, construyen indicadores que no 
miden nada y rebajan presupuestos sin dar mucha ex-
plicación”. 

No está demás repetirlo: No tiene sentido algún des-
tinar tiempo, recursos y personas para planificar y ela-
borar proyectos y presupuestos si no hay unidad para 
defenderlos.

Se hace necesaria la permanente 

unidad transversal demostrada 

en la polémica de los permisos 

especiales por el “Fondéate en tu 

Casa”.

¡
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“#MeQuedoEnCasa para cuidar a mi entorno familiar y cercano. Yo respeto las medidas sani-
tarias para poder volver a ver a mis amigos y así compartir más adelante con ellos esas activida-

des que solíamos hacer antes de la pandemia”.

Marcelo Torres, empresario Pyme automotriz

#MeQuedoEnCasa

CARLOS MATURANA, ABOGADO CONSTITUCIONALISTA:

“El argumento de la violencia 
como impulso en el cambio 
constitucional es parcial”

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El también académico de la Universidad de Concepción, 
habló de los ciertos mitos en torno a lo que significa la Carta 
Fundamental y destacó que hubo una gran cantidad de 
personas que también marcharon por esta oportunidad.

“Se trata de la norma jurídica de 

mayor jerarquía. Está en la cúspide 

del ordenamiento jurídico. Eso sig-

nifica que lo que dice la Constitu-

ción, lo que está contenida en ella, 

es el marco general en el cual se van 

a desenvolver todos los actos de los 

poderes públicos, ciudadanos y las 

distintas organizaciones de la socie-

dad. Es el marco general, pero con 

carácter obligatorio. No se trata de 

una simple declaración”, dijo el doc-

tor en derecho y abogado constitu-

cionalista, Carlos Maturana, al ini-

cio de nuestra conversación. 

La primera de una serie de entre-

vistas con profesionales del Dere-

cho y la investigación histórica, que 

busca desmitificar ciertos dichos 

en torno a la Carta Fundamental, de 

cara al plebiscito del 25 de octubre. 

El también académico de la Uni-

versidad de Concepción (UdeC), 

agregó que “son reglas generales 

para que después la misma socie-

dad vaya desarrollando esos conte-

nidos y adaptándolos con los cam-

bios que vengan a futuro”. 

- ¿Esto explica que, en algunas 
ocasiones, cuando se vota algún 
determinado proyecto, un sec-
tor acuse inconstitucionalidad? 

- Claro. Hay algunos temas que 

son esenciales, que van a estar pre-

sentes en toda Constitución. Hoy, 

por ejemplo, se discute el origen de 

la Constitución y es válido para mu-

chas personas, y me incluyo, pero 

eso no agota la discusión. Hay otros 

tema como la distribución del po-

der del Estado entre Santiago y las 

regiones, o entre la Presidencia y el 

Parlamento (...). El Estado unitario 

que tenemos, creo, nos está aho-

gando. No es sólo si es la Constitu-

ción de Pinochet o Lagos, no. 

- Es importante, en ese sentido, 
desmitificar eso de que “una nue-
va Constitución no resuelve 
todo”, porque también va a de-
pender de los temas que colo-
quemos, como ciudadanos, en 
ese debate. 

- Absolutamente. Por ejemplo, te-

mas como el derecho al agua, a la so-

ciedad digital o la consagración de 

los pueblos originarios. Hay hartos 

temas. 

- Y muchos de esos temas han 
sido foco de conflicto y no son 
parte de la Constitución actual. 

- Hay temas que no existen. Como 

el reconocimiento constitucional 

de los pueblos originarios, pese a los 

intentos desde el año 90, porque no 

han estado los votos o la voluntad. 

Respecto al derecho al agua no se 

dice casi nada, sólo se reconoce que 

se va ir desarrollando a través de le-

yes, políticas públicas, juicios y sen-

tencias de los Tribunales, a través de 

las reformas... Porque a lo mejor lo 

que hoy es útil, en 20 años no, pues 

tendremos otro desafíos. 

- Un crítica que se hace es que 
este proceso parte de la violen-
cia, pero históricamente hablan-
do, otros procesos tampoco par-
tieron de la serenidad... 

- Bueno, la que se defiende partió 

de un Golpe de Estado, que más 

violento que eso. Pero, además, en 

un mirada histórica comparada, es-

tos procesos siempre han surgido en 

momentos de crisis social, de re-

presentación política. No es extra-

ño. Pero cuidado, porque el argu-

mento de la violencia como impul-

so del cambio constitucional es muy 

parcial. Hubo brotes de violencia, 

que no justifico bajo ninguna cir-

cunstancia, pero hubo una gran 

cantidad de personas que legítima-

mente reclamaban por mejores 

condiciones de vida y un cambio 

constitucional. Creo que es simpli-

ficar el debate. Este proceso no es 

impulso de los partidos políticos, es 

de la sociedad.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA CONSTITUCIÓN adolece 

de algunas menciones que 

explican conflictos sociales 

que ha vivido el país en los 

últimos años.

“El Estado unitario que tenemos, 
creo, nos está ahogando. No es 
sólo si es la Constitución de 
Pinochet o Lagos, no”.
Carlos Maturana, abogado constitucionalista y 
doctor en Derecho.

FRASE

suelto el tema del financiamiento 

regional. No todo va estar en la 

Constitución, de hecho, creo que 

debe ser un texto breve, pero hay te-

mas que tienen que estar (...). Ade-

más, la consagración del sistema 

constitucional no es sólo un texto, 

existe un derecho de propiedad so-

bre los derechos constituidos res-

pecto del agua. La regionalización 

qué decir, todavía se está discutien-

do si va a ver elecciones de goberna-

dores regionales. Hay competen-

cias, pero faltan y no tenemos re-
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- Por una oportunidad histórica de 
definir una real descentralización para 
nuestro país, entregando mayores facul-

tades a los gobiernos regionales y comu-

nales. Ellos son quienes mejor conocen las 

problemáticas de sus comunidades y de-

bemos poder dotar a esos 

órganos de posibili-

dad real para solu-

cionar esos pro-

blemas, entregando iniciativa legal en ma-

terias que son directa competencia y reba-

jando el gran poder que ejerce el presiden-

te en la administración regional. 

 

- La nueva Constitución debe apro-
barse con principios de solidaridad 
claros. Ya no es el Mercado quien defina 

los destinos de la nación, sino que todos y 

todas debemos estar unidos por el bien co-

mún, velando por una regulación fuerte a 

las empresas para evitar actos de corrup-

ción, concentración y demás delitos. 

 

- Por reformas y leyes que vayan en 
directo beneficio de la gente y que no 

sean descartadas por supuestos vicios 

sobrevinientes, asegurando que cada chi-

lena y chileno, en momentos de crisis o 

cuando la realidad social lo haga necesa-

rio, pueda saber que sus representantes 

harán lo posible por resolver su situa-

ción y brindarle toda la ayuda 

posible. 

 

- Aprobar una nueva Cons-
titución es dar un paso im-
portante, donde todos con-

vivamos con respeto, equi-

dad y donde no existe 

segregación por ningún 

motivo: un texto que reco-

nozca todas las lenguas, 

todas las religiones y to-

dos los pensamientos. Un 

texto que garantice las li-

bertades, superando de 

una vez y por el bien social el 

principio de Subsidiaridad. 

 

- Necesitamos una 
Constitución que ga-

rantice la libertad de 
culto y el derecho a la 

educación. Necesita-

mos una Constitución 

que asegure a nuestros adul-

tos mayores que el día de maña-

na tendrán pensiones dignas 

para enfrentar toda la vida que les 

queda por delante, devolviéndole 

el júbilo a su futuro.

Motivos para votar...
Las diputadas Joanna Pérez (DC) y Francesca Muñoz (RN) entregaron cinco 
argumentos respecto a por qué votarán “Apruebo” o “Rechazo” en el 
plebiscito que definirá el futuro de la actual Constitución el 25 de octubre.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

5
Apruebo Rechazo

- Los países serios no se construyen 
desde una hoja en blanco: Hay que man-

tener lo bueno y cambiar aquello que se 

puede mejorar, pero no destruir todo lo 

que ya hemos construido. Yo estoy por el re-

chazo, pero disponible a modificaciones a 

la actual Constitución. 

 

- Incertidumbre social: Nos han queri-

do hacer creer que una nueva Constitución 

es la solución para todos los problemas: 

pensiones, salud, educación, lo cual es ab-

solutamente falso. Por el contrario, traería 

un mayor clima de incertidumbre social, po-

lítica y económica. Necesitamos entregar 

certezas y no sembrar más dudas. 

 

- Trampa del aprovechamiento cir-
cunstancial: Hubo aprovechamiento 

político durante el estallido social, se 

instauraron intereses políticos e ideo-

lógicos en las manifestaciones ciuda-

danas. Las personas pedían mejo-

ras sociales que no pasan nece-

sariamente por una nueva 

Constitución para ser solucio-

nadas. 

 

- Resguardo de dere-
chos fundamentales: Par-

tir desde una “ hoja en 

blanco” da mucho lugar a 

perder derechos y liber-

tades que están expre-

sadas en nuestra ac-

tual Constitución, en lo 

económico y también 

en lo valórico. La ac-

tual Carta Magna reco-

noce el Derecho de la 

vida que está por nacer, 

se reconoce y establece a 

la familia como el núcleo 

fundamental de la socie-

dad, el deber del Estado 

de dar protección a la fami-

lia. Nada nos asegura que 

estos derechos serán rein-

corporados en una nueva 

Constitución. 

 

- Reformar para construir 

un Chile Mejor: Hay que mejorar las leyes 

y hacer reformas para traer soluciones rea-

les, rápidas y concretas. En estos meses, he-

mos estado sacando adelante varios proyec-

tos: el aumento del 50% del pilar solidario, 

el proyecto que permite bajar el precio y ac-

ceso a medicamentos, el Dicom de las deu-

das universitarias como el CAE, apoyos a las 

Pymes, y el seguro ca-

tastrófico de salud 

para la clase me-

dia. Ese es el ca-

mino a seguir.

Joanna Pérez, diputada DC Francesca Muñoz, diputada RN

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Política
6 Diario Concepción Sábado 3 de octubre de 2020

NORMATIVA FUE INGRESADA EL MIÉRCOLES AL SENADO

Tras conocer el ingreso sigiloso del 

esperado proyecto de ley de Rentas 

Regionales, distintos actores comen-

zaron a hacer los análisis de lo que 

será la futura normativa. 

El texto ingresado al Senado con 

urgencia simple tiene 79 artículos, 

distribuidos en 29 páginas, preten-

de otorgar mayor autonomía a los 

gobiernos regionales. En esto, el go-

bernador regional tendrá un rol fun-

damental, ya que deberá elaborar un 

proyecto de presupuesto de inver-

sión y una programación financiera 

para los tres años subsiguientes. 

Ambos deberán ser aprobados por 

el Core. 

El Fndr seguirá cumpliendo su 

objetivo, pero aumenta al 95% su 

distribución. A esto, se suman dos 

nuevos fondos que utilizarán el 5% 

y otros dineros que se originarán 

desde la Subdere que se destinan a 

zonas rezagadas y emergencias. 

Uno de estos fondos es el de “equi-

dad interregional” que pretende dis-

minuir las brechas de desarrollo y se 

entregará según indicadores de po-

breza e ingreso. Un 40% de estos di-

neros se debe destinar a zonas reza-

gadas en materia social o zonas ex-

tremas. 

El otro fondo es de contingencia re-

gional que será para financiar gastos 

Las dudas que deja el proyecto 
de Ley de Rentas Regionales

La creación de nuevos fondos y mantener la dependencia de 
la Dipres son parte de las críticas que deja la reforma que 
pretende dar independencia en el erario local.

de emergencia y otras contingencias. 

Todos estos recursos, eso sí, ven-

drán desde el nivel central y no exis-

te mención a la obtención de tribu-

tos a nivel regional, algo solicitado en 

el Bío Bío. 

El ex concejal de Concepción, Jor-

ge Condeza, criticó el aumento de 

burocracia que surge con la iniciati-

va. “Hay exceso de burocracia que se 

crea con esta ley, debiendo pedir y 

mandar autorizaciones cada vez que 

FOTO: SENADO.CL

se requiere hacer algo. Justamente 

uno de los temas relevantes es poder 

eliminar tanto trámite”, sostuvo.

Polémica generó una carta de 

apoyo a la candidatura del ex inten-

dente, Rodrigo Díaz, a la goberna-

ción regional, y que incluye las fir-

mas de 10 alcaldes del Bío Bío, en-

tre ellos, dos alcaldes DC de la 

provincia de la Concepción: Víc-

tor Hugo Figueroa y Jorge Roa. 

Lo anterior, pese a que la colecti-

vidad oficializó al ex seremi de Bie-

nes Nacionales, Eric Aedo, como su 

Polémica por apoyo de alcaldes a Díaz
es Audito Retamal de San Pedro de 

la Paz, militante del PPD, partido 

que cuenta con César Arriagada 

como postulante. El jefe comunal 

justificó su rúbrica, manifestando 

que las conversaciones con Díaz 

vienen de hace meses. 

Retamal no es el primer PPD que 

manifiesta apoyo a quien fuera mi-

litante DC, antes hizo lo propio el 

senador, Felipe Harboe.

FOTO: PENCO.CL

carta a la primaria de noviembre 

próximo. Por ello, la diputada y vi-

cepresidenta de la DC, Joanna Pé-

rez, en directa alusión a los alcaldes 

falangistas, llamó a “quienes pudie-

ron estar siendo utilizados” a recti-

ficar su opinión, pues el partido “no 

va llevar como candidato, en las 

próximas elecciones, a quienes no 

apoyen a sus propios camaradas”. 

Otro alcalde que firma el escrito 

Weisse renuncia a 
presidencia del 
Core y Vásquez 
inscribe opción

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La consejera regional Flor 

Weisse, candidata a goberna-

dora regional de la UDI, renun-

ció ayer a la presidencia a la ins-

tancia política, justamente, para 

abocarse a su campaña. “No es 

cargo decorativo, desde acá se 

representa a todos los señores y 

señoras consejeros, y desde esa 

lógica no he creído apropiado 

arriesgar a la institución, ni a 

mis colegas, en la arena del de-

bate electoral”, dijo la gremialis-

ta, tras la sesión donde fue ele-

gido como timonel, el conseje-

ro de RN, Patricio Lara. 

La dimisión de Weisse se pro-

dujo el mismo día en que el ex 

representante de la instancia, 

Jaime Vásquez, oficializó su ins-

cripción como candidato a la 

misma elección ante el Servel. 

Vásquez renunció el año pa-

sado al Core y sonó como carta 

a alcalde en Coronel, Lota y San 

Pedro de la Paz, pero, finalmen-

te, competirá por la goberna-

ción, aunque sin haber pasado 

por el proceso interno partida-

rio como Weisse, dijo una fuen-

te gremialista. 

¿Quién será la carta del parti-

do? Eso se debería definir antes 

de las inscripciones de enero, 

probablemente, a través de en-

cuestas u otro mecanismo esta-

blecido por la colectividad.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ALCALDE de Penco es uno de los firmantes de la carta.

Diputado Ortiz “disponible” para el Senado
El diputado José Miguel Ortiz 

(DC) dijo estar disponible para en-

frentar una candidatura al Senado 

por la Región del Bío Bío. 

El parlamentario expresó que “si 

la gente lo quiere yo siempre voy a 

estar disponible y, si es necesario te-

ner ese desafío, estoy disponible 

para ser candidato a senador por la 

Región del Bío Bío”. 

Las palabras las dijo en un pro-

grama de Facebook, del consejero 

regional, Oscar Ramírez, y la con-

cejal penquista, Fabiola Troncoso, 

ambos de la DC y cercanos a Ortiz. 

El diputado es uno de los que se 

vio afectado con la implementa-

ción de la ley de reelección, por lo 

que no puede volver a postular a la 

Cámara. Eso sí, no se le impide ir 

por otro cargo de elección popular. 

Además, es uno de los pocos que se 

mantiene desde 1990 en el hemici-

clo. 

En caso de ser electo como sena-

dor, podría terminar su periodo a la 

edad de 90 años.

FOTO: SENADO.CL

EL SENADO será el 

primero en analizar la 

iniciativa.
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contabilizan en la Región a 
causa de la Covid-19. En la 
última jornada se informó 
de cuatro víctimas fatales.

muertos se
342

“Quedarse en casa durante esta pandemia, nos ofrece la oportunidad de conectarnos con nues-
tra verdadera esencia, descubrir nuestros límites y aptitudes; para desde allí, comenzar a accio-

nar desde un nuevo ser”.

Silvana Acuña, periodista y coach integral

#MeQuedoEnCasa

Compromiso de la comunidad es 

necesario para salir de cuarentenas
movilidad y que se mantenga en sus 

casas si queremos terminar con las 

cuarentenas es necesario el com-

promiso de todos”. 

El contralmirante, Carlos Huber, 

detalló que en la última jornada 

hubo 232 detenidos por incumplir 

cuarentenas y 86 por no respetar el 

Toque de Queda. 

Detalló que Concepción, Hual-

pén, Talcahuano y Coronel concen-

tran la mayor cantidad de detenidos. 

“El llamado de todos los días es a 

cumplir las cuarentenas, sacar sal-

voconductos sólo para situaciones 

de urgencia, quedarse en sus casas, 

realizar teletrabajo en la medida 

que se pueda y evitar la movilidad, 

que es una de las mejores medidas 

que podemos tomar para evitar que 

el virus se siga propagando”.

Los contagios por Covid-19 en la 

Región siguen siendo liderados por 

Concepción, Coronel y Curanilahue 

que registraron 252, 296 y 119 acti-

vos en la última jornada. 

El reporte informó de cuatro víc-

timas fatales por Covid-19, con las 

que la Región suma 342 muertos 

desde el inicio de la pandemia. 

Además, se registraron dos nue-

vos contagios en isla Santa María lle-

gando a 74 afectados y cinco en la 

isla Mocha, por lo que se continua-

rá realizando una búsqueda activa 

en ambas ínsulas. Se han trasladado 

a residencias sanitarias a 39 perso-

nas de la isla María y los cinco afec-

tado de la Mocha. 

El seremi destacó que existe una 

baja en los casos, pero que es impor-

tante que la comunidad reduzca “la 

REDES ASISTENCIALES PREPARA ESTRATEGIA PARA ENFRENTAR UNA EVENTUAL SEGUNDA OLA DE CONTAGIOS

Si bien los contagios por Covid-19 

han experimentado una baja, pues 

ayer contabilizó 184 infectados en las 

últimas 24 horas, en base a tres mil 978 

test PCR y una positividad de 5%, aún 

no es posible terminar las cuarentenas. 

Y es que a pesar que el porcentaje 

mencionado es considerado por la Or-

ganización Mundial de la Salud (OMS) 

como aceptable para iniciar el descon-

finamiento de las comunas, las camas 

críticas impiden que ello ocurra. 

De hecho, para que se levanten las 

cuarentenas se requiere, al menos, 

un 15% de disponibilidad en las camas 

críticas que, actualmente, según el 

seremi de Salud, Héctor Muñoz, es 

sólo de 10%, es decir, 21 hábiles en UCI 

y 11% en las UTI, contabilizando 16 

unidades. 

La ocupación de camas UCI, actual-

mente de 90%, explicó la autoridad sa-

nitaria, que se divide en un 50% de pa-

cientes de patologías no Covid-19, lo 

que implica que 90 unidades, la misma 

cantidad que poseía toda la Región en 

marzo, están siendo destinadas a enfer-

medades de otras áreas. 

El subsecretario de Redes Asisten-

ciales, Arturo Zúniga, que ayer visitó la 

Región, aseguró que Bío Bío está expe-

rimentando una baja de los casos en 

los últimos días, pero recalcó que 

mientras no se disminuyan los conta-

gios no bajará la ocupación. Recalcó 

que la comunidad debe seguir las re-

comendaciones del uso de mascarilla, 

distancia física y lavado de manos para 

disminuir aún más los contagios. 

El director del Servicio de Salud 

Concepción (SSC), Carlos Grant, re-

calcó que hasta el momento, gracias 

a la reconversión de camas, se au-

mentó de 14 UCI a 52 exclusivas para 

Covid-19 y 78 en total, la zona no ha 

presentado dificultad para atender 

pacientes y que existe disponibilidad 

de camas. 

 

Segunda ola 

Tanto a nivel nacional como regio-

nal, según Zúñiga, nos debemos pre-

para para una segunda ola de conta-

gios, escenario que actualmente se 

está viendo en Europa por lo que ayer 

se reunió con los directivos de los 

servicios de Salud, Hospital Regio-

Región está en período crítico: 90% de 
camas UCI y 89% de las UTI ocupadas 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Crearán unidades de cuidados intermedios en Coronel para bajar flujos en el Regional. 

Subsecretario Zúñiga aseguró que Hospital Modular debe seguir en funciones tras la pandemia.

nal y Traumatológico para definir lí-

neas a seguir. 

La estrategia incluye aumentar el 

uso de equipos de oxigenoterapia de 

alto flujo, cascos Cpap, crear 10 camas 

UTI en el Hospital de Coronel para re-

cibir pacientes que evolucionen favo-

rablemente de las UCI del Regional y 

puedan concluir su tratamiento has-

ta ser dados de alta. 

Zúñiga aseguró que el Hospital Mo-

dular, instalado en terrenos de la Uni-

versidad de Concepción, no sólo debe 

ser usado durante la pandemia, sino 

que también a futuro, “podemos tras-

ladar pacientes oncológicos, que hoy 

no se están atendiendo por precau-

ción en el Hospital Regional, empezar 

a hacer cirugías, porque hemos pos-

puesto un gran número y dar las altas”. 

Cada servicio de Salud debe elabo-

rar una propuesta para aumentar la 

capacidad hospitalaria ante una even-

tual segunda ola de contagios.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ZÚNIGA VISITÓ Hospital Modular, nuevo SAR de San Pedro de la Paz y terrenos de futuros centros en Coronel y Lota.
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tardarán las obras de 
mejoramiento del 
terminal aéreo de la 
Región del Bío Bío.

días
541

fase de mejoras en Carriel 
Sur, la que considera la pista 
central del aeropuerto, a 
partir de enero de 2021.

En diciembre se 
licitará la segunda

Carriel Sur contará con pistas  
de estándares internacionales

INVERSIÓN DE 8 MIL MILLONES DE PESOS

“Como clave y estratégico para la 

Región del Bío Bío”, catalogó el minis-

tro de Obras Públicas, Alfredo More-

no, al aeropuerto Carriel Sur. Las pa-

labras las emitió en la presentación 

de las obras de mejoramiento de la 

pista Alfa del terminal aéreo, que lo 

busca convertir en una alternativa al 

presente en Santiago, respecto a via-

jes internacionales y salida de cargas 

para otras regiones y el extranjero. 

“Hoy día estamos iniciando la pri-

mera fase de lo que son los arreglos 

de la pista y de las plataformas de es-

tacionamiento, y operación de las 

naves, de manera que tengan los es-

tándares necesarios al igual que el 

de Arturo Merino Benítez”, explicó 

el ministro Moreno. 

 

Inversión y mejoras 

La obra que se encuentra en pri-

mera fase, que tiene una inversión de 

$8 mil millones y finalizará a fines de 

2021, intervendrá aproximadamen-

te el 64% del área de movimiento to-

tal del aeropuerto, en un proyecto 

denominado “Normalización y Con-

servación Área de Movimiento Ae-

ropuerto Carriel Sur, Bío Bío”. 

Respecto a las mejoras de la calle 

de rodaje Alfa, se contempla fresa-

do y recapado de la pista, además de 

márgenes a lo largo de toda la vía, 

además de otros adelantos como la 

mejora del pavimento en las demás 

pistas del aeropuerto. 

“En diciembre licitaremos la se-

gunda fase de mejoras, en la pista 

central, las que serán en paralelo (a 

la obra actual), a partir del 2021. Esto 

se suma al terminal que ya ha termi-

nado su construcción, que tuvo una 

inversión de 30 millones de dólares, 

lo que significa 50% más de puentes 

de embarques para pasajeros, mejo-

rando los servicios del aeropuerto”, 

contó el secretario de Estado. 

Además, el ministro Moreno, ade-

lantó que “el aeropuerto Carriel Sur, 

en un futuro contará con una nue-

va torre de control, nuevos termina-

les y edificios donde operará la Di-

rección General de Aeronáutica Ci-

Las obras que están en primera fase y finalizarán a fines de 
2021, intervendrán aproximadamente el 64% del área de 
movimiento total del aeropuerto presente en Talcahuano. La 
idea es que sea una alternativa al presente en Santiago.

calle de rodaje Echo que conecta 

plataforma comercial con Alfa, Pla-

taformas Papa y Sierra. Adicional a 

los servicios como terminal de pasa-

jeros y también cuenta con servicios 

de carga. La plataforma comercial 

cuenta con cinco posiciones, de las 

cuales, cuatro son con puente, más 

un estacionamiento remoto. 

Sobre la relevancia de las obras de 

infraestructura, el intendente Sergio 

Giacaman detalló que “se mejorará 

la habitabilidad y servicio para los 

pasajeros. Respecto a la normaliza-

ción de las pistas, nos ayudará a se-

guir contando con vuelos interna-

cionales, algo que ya vimos en di-

ciembre con los primeros vuelos 

fuera del país”. 

Asimismo, Giacaman afirmó que 

“con estos arreglos, no sólo se robus-

tece nuestra capacidad para vuelos 

internacionales, sino también para 

albergar naves que permitan com-

batir los incendios forestales”.

 FOTO: MINISTERIO OBRAS PÚBLICAS

vil (Dgac). En cuanto a las 

dependencias antiguas, estas serán 

reutilizadas”, sostuvo. 

En la misma línea, el seremi de 

Obras Públicas, Víctor Reinoso, es-

pecificó que “con la normalización 

de la pista Alfa, se busca que llegue 

al mismo nivel que la pista central, 

en lo que respecta a las cotas y cali-

dad, generando una alternativa a la 

pista principal, es decir, que haya 

100% continuidad en el aeropuerto 

y que en caso de conservación no se 

tenga que cerrar el aeropuerto”. 

 

Cantidad de pasajeros 

El terminal aéreo presente en Tal-

cahuano recibió el año 2019 un to-

tal de un millón 664 mil 824 pasaje-

ros, de los cuales, 875 fueron inter-

nacionales, con un crecimiento pro-

medio del 12,12% durante los últi-

mos cinco años. Por el lado de las 

operaciones, recibió un total de 23 

mil 665 vuelos (11 mil 658 comercia-

les y 12 mil 007 de aviación general). 

El aeródromo, a su vez, tiene cla-

ve de referencia 4D de acuerdo a la 

clasificación de la Organización de 

Aviación Civil Internacional (Oaci), 

y está conformado por una pista de 

2.600 metros de largo por 45 me-

tros de ancho, además de la calle de 

rodaje Alfa (en arreglo) paralela a la 

pista, cinco calles de desahogo (Alfa 

Sur, Golf, Bravo, Charlie, Alfa Norte), 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MINISTRO de Obras 

Públicas, catalogó de clave y 

estratégico al terminal aéreo 

de la zona.
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gación en Educación y Desarro-

llo de la Universidad Católica de 

la Santísima Concepción. 

En otras palabras, se 

habla de que un ter-

cio de los alimentos 

que se producen 

para consumo huma-

no en el mundo termi-

nan en un relleno sani-

tario. En América Lati-

na y El Caribe se pierde 

cerca del 11% de los ali-

mentos producidos. 

Un problema social y 

de salud pública que, sos-

tiene, “debe ser una alarma 

para la comunidad en general, 

porque impacta directamente en 

la seguridad alimentaria de la po-

blación, porque se puede traducir 

en falta en disponibilidad, acceso 

y consumo de los alimentos, lo 

que puede repercutir en la pre-

sencia de situaciones más extre-

mas como el hambre y malnutri-

ción por déficit de nutrientes en la 

población”. 

Lo lamentablemente paradóji-

co es que la ONU estima que 820 

millones de personas padecen 

hambre a nivel global, definiendo 

al “hambre cero” como uno de los 

17 Objetivos de Desarrollo Soste-

nible que estableció para lograr la 

meta de erradicar la pobreza y 

asegurar la prosperidad del plane-

ta y la humanidad al 2030. Estos 

propósitos, recientemente, han 

cumplido cinco años de trabajos 

para avanzar en los retos. 

 

El problema 

La investigadora Claudia Tron-

coso explica que la PDA es un pro-

blema multicausal, pues se puede 

Ciencia&Sociedad

“Durante esta crisis sanitaria por la pandemia de la Covid-19, yo decido quedarme en casa para 
cuidarme y aportar a cuidarnos entre todos”.

Nicol Fuentes, investigadora Fac. Ciencias Naturales UdeC

#MeQuedoEnCasa

toneladas de alimentos al 
año se pierden a nivel 
global, según reconoce la 
FAO.

millones de
1.300

PROBLEMÁTICA SE PUEDE ESTAR VIENDO AGRAVADA CON LA CRISIS SANITARIA

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

La llegada a la basura, cada año, 

de millones de kilos de alimentos 

aptos para el consumo humano es 

una problemática tan latente en el 

mundo que la Organización de 

las Naciones Unidas para la Ali-

mentación y la Agricultura (FAO, 

por siglas en inglés) celebró este 

2020 el primer Día Internacional 

de Conciencia de la Pérdida y el 

Desperdicio de Alimentos (PDA), 

el recién pasado 29 de septiembre 

y adoptado el año pasado. 

La relevancia está en que este 

organismo reconoce “una pérdida 

de cerca de 1.300 millones de to-

neladas de alimentos al año a ni-

vel global”, advierte la nutricio-

nista Claudia Troncoso, docente 

e investigadora de la Facultad de 

Medicina y del Centro de Investi-

Un tercio de lo que se produce en el 
mundo para el consumo humano 
termina en rellenos sanitarios. 
Fenómeno es multicausal y se da a gran 
escala, en productores y comercio, y 
también en lo doméstico.

presentar por alteraciones en la 

cadena  en alguna de sus distin-

tas etapas, desde la produc-

ción hasta el comercio o bien 

por conductas asociadas a 

los consumidores. Falen-

cias en el almacenamien-

to o manipulación u obte-

ner más productos de los 

posibles de comercializar o 

consumir están entre los 

factores que derivan en la 

realidad de desechar ali-

mentos que pudieron 

haberse consumido. 

En Chile no existen ci-

fras concluyentes sobre el 

fenómeno, pero de a poco 

se ha ido avanzando en 

su análisis de acuerdo 

a estadísticas de la in-

dustria y con algunos es-

tudios. Uno fue el que realizó la 

Universidad de Talca en 2011 

que reveló, por ejemplo, que 

26% de los chilenos dice com-

prar más alimentos de los nece-

sarios y el 95% que es una prácti-

ca habitual botar comida acu-

mulada en el refrigerador. A nivel 

regional, lo que puede demostrar 

la magnitud del fenómeno, es que 

el Banco de Alimentos Biobío So-

lidario (www.biobiosolidario.cl) 

rescata cerca de 60 mil toneladas 

mensuales de productos aptos 

para el consumo humano que, 

sin su existencia, se habrían des-

perdiciado. 

Y sobre todo ante la crisis sani-

taria por la Covid-19, en que han 

recibido importantes donaciones 

vinculadas a situaciones deriva-

das de la pandemia, que en opi-

nión de Troncoso y también de la 

FAO se configura como un fenó-

meno agravante de la problemá-

tica de la PDA en números e im-

plicancias, debido a las diversas 

restricciones implementadas y 

sus efectos sociales. Muchos co-

mercios o restaurantes debieron 

cerrar y quedarse con lo adquiri-

do para su normal funcionamien-

to y también hay personas que, 

ante el temor del desabasteci-

miento, en algún momento com-

praron más de lo que en realidad 

podrían consumir, por ejemplo.

personas en el mundo 
padecen de hambre y el 
“hambre cero” es una meta 
de la Agenda 2030 de la ONU.

millones de
820

Concientizar es el reto para reducir la 
pérdida y el desperdicio de alimentos
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Disminuir la problemática de la 

pérdida y desperdicio de alimen-

tos, según la investigadora Claudia 

Troncoso, debe tener a la base la 

sensibilización a la población en 

general, desde empresas hasta indi-

viduos, sobre la magnitud y todas 

las dimensiones que envuelven al fe-

nómeno en sus causas y efectos. De 

esta forma será posible demostrar 

la responsabilidad que cabe en la 

contribución al problema, pero 

también en su solución. 

Porque es posible colaborar y no 

hay mejor ejemplo para la Región 

que la labor que desde 2014 está 

haciendo el Banco de Alimentos 

Biobío Solidario, el único en su tipo 

fuera de la Región Metropolitana. 

 

Salvar alimentos 

Esta corporación sin fines de lu-

cro, cuya gerenta es Clahudett Gó-

mez, tiene el desafío de salvar ali-

mentos y así contribuir al “hambre 

cero”, pues todo lo que rescatan es 

entregado a personas en situación 

de vulnerabilidad a través de orga-

nizaciones sociales inscritas en su 

registro. 

Con cifras de rescate que se han 

duplicado desde que comenzaron, 

detalla que éste se encuentra “divi-

dido en 40% de frutas y verduras, 

38% lácteos, 7% pescados y recursos 

del mar, 4% abarrotes, 2% carnes, 2% 

cereal, y el porcentaje restante se di-

vide en distintos tipos de alimen-

tos”. Todo lo que salvan, añade, “se 

lo entregamos a más de 31 mil per-

sonas de la Región del Bío Bío”. 

Ello es posible porque el Banco re-

cibe donaciones de 22 empresas de 

la agroindustria alimentaria, y sabe 

que más podrían unirse a la cruza-

da, porque el éxito que ha ido en as-

censo deja de manifiesto las cifras 

negras que rodean al desperdicio o 

pérdida de alimentos a nivel, pero 

sobre todo la gran diferencia que se 

puede hacer al cambiar las conduc-

tas y mejorar las prácticas. 

Justamente, la clave ha estado en 

una nueva consciencia basada en el 

paradigma de dar valor social des-

de el valor nutricional a aquello que 

perdió su valor comercial, porque 

Gómez cuenta que “rescatamos ali-

mentos que dejaron de ser comer-

cializables, pero aún están aptos 

para el consumo humano”, porque 

la realidad es que no todo lo produ-

cido llega al destinatario final por 

razones como fallas en la rotula-

ción o proximidad de la fecha ven-

cimiento y madurez de vegetales.  

 

Educar 

El quehacer en el Banco de Ali-

mentos Biobío Solidario no opera a 

de alimentos al mes salva el 
Banco de Alimentos Biobío 
Solidario. La mayoría son 
vegetales y lácteos.

mil kilos 
60

beneficiadas con la entrega 
de alimentos cada mes. 
Todas están en situación de 
vulnerabilidad social.

31 mil personas en 
el Bío Bío son
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LABOR DE RESCATE DE 

alimentos en el Bío Bío comenzó 

en 2014 y, a la fecha, se han 

duplicado las cifras de recepción.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Salvar alimentos es posible y la 

educación es motor del cambio

sabe que para cambiar hay que en-

señar que el máximo aprovecha-

miento de los alimentos tiene impli-

cancias económicas, prácticas y nu-

tricionales. Por ejemplo, en cáscara 

y tallos de vegetales hay más con-

centración de nutrientes, pero son 

las partes más desechadas. 

Por eso, ve a las acciones concre-

tas en pos de mejores conductas de 

consumo, en todas sus dimensio-

nes, como la llave maestra y Sán-

chez destaca que “es súper impor-

tante que la academia trabaje con 

las organizaciones sociales y la co-

munidad, como hicimos en el rece-

tario y muchos otros proyectos, 

para que el conocimiento que se 

genera en las universidades salga 

del aula o laboratorios y se traspa-

se a ellos”. Y, así, contribuir, en este 

caso, a la solución de la pérdida y 

desperdicio de alimentos.

nivel doméstico, pero el desafío se 

debe trabajar a todas las escalas y 

eso incluye lo comunitario o perso-

nal. Desde su experiencia, la educa-

ción ha sido un factor para impul-

sar el cambio; lo que partió como un 

reto es hoy un logro en lo que se ha 

requerido trabajar con las empresas 

que donan y los beneficiarios. 

Lo que tiene que ver con la pérdi-

da del valor comercial no es de im-

plicancia en los contextos íntimos, 

pero Gómez se detiene en el proble-

ma del desconocimiento y errores 

que se dan mucho en las frutas y ver-

duras; justamente, el grupo que más 

reciben y se desperdicia desde la in-

dustria, pero también domiciliario. 

Cree que esto se debe a que “en ge-

neral, nos dejamos mucho llevar 

por la apariencia del alimento y a los 

vegetales los desechamos cuando 

vemos que su aspecto y coloración 

cambió, que está muy madura, que 

estéticamente no se ve tan atracti-

vo”. Pero, asegura, que eso está lejos 

de significar que esté en mal estado 

o sea menos nutricional. 

Por tanto, promover el mirar los 

alimentos desde su valor nutricio-

nal y no su apariencia ha sido par-

te del trabajo y en ello aportó Nutri-

ción y Dietética de la Facultad de 

Farmacia de la Universidad de Con-

cepción, que a través de un Proyec-

to de Extensión desarrolló un rece-

tario enfocado a “optimizar el uso de 

alimentos en un punto de madura-

ción alto, que proveedores y com-

pradores no quieren usar y van di-

rectamente a desecho”, precisa Ju-

lieta Sánchez, investigadora y 

académica que dirigió la iniciativa 

que realizó junto a tres colegas. 

El manual fue hecho pensando en 

las organizaciones a las que apoya 

el Banco, pero la también jefa de In-

vestigación y Desarrollo Docente 

de la Dirección de Docencia de la 

casa de estudios dice que “cualquier 

persona podría usarlo” y, por eso, la 

idea es publicarlo online, porque 
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“Son momentos difíciles para todos. Extrañamos a nuestros seres queridos, pero será la pru-
dencia la que nos permitirá volver a verlos. De momento, por mi salud y la de todos, me quedo 

en casa”.

Lesly Ávila, vendedora

#MeQuedoEnCasa

“El comercio quedó de ya no 

aguantar más, ha sido todo muy ex-

tenso y estamos angustiados”. Así 

de enfático es Andrés Ananías, pre-

sidente de la Federación del Comer-

cio y Turismo Región del Bío Bío, Fe-

comtur y vicepresidente de la cáma-

ra de comercio de Talcahuano. 

Lo anterior, tras ser consultado 

por la realidad que vive el comercio 

en regiones y comunas aledañas a 

la capital. 

 

Delivery 

El dirigente es claro en señalar 

que “lo más importante es que nos 

han impedido como comercio no 

esencial detallista realizar delivery 

mientras que las plataformas gran-

des sí lo están haciendo”. 

al empleo van a ayudar a mitigar los 

efectos de la crisis económica”. 

Humberto Miguel Cerda, explica 

que “el Fogape sólo ha actuado y apli-

cado a las empresas que pertenecen 

a un sector que no tiene riesgos y que, 

además, su estado financiero le en-

trega seguridad al banco, pero exis-

te un gran número de empresas que 

han quedado fuera de esto, como el 

sector gastronómico que no ha reci-

bido el apoyo de ningún banco (67% 

de rechazo de créditos)”. 

En este sentido, el dirigente de 

San Pedro propone que “el estado 

debe confiar en la Pyme y compar-

tir de alguna forma el riesgo para 

que los créditos realmente lleguen 

a la empresa”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

quidez para pagar las imposiciones 

de los trabajadores con cese de con-

tratos o de los que están activos”. 

 

Acceso a créditos 

Para Ananías, el acceso al crédi-

to ha sido, de frentón, irregular. “Los 

créditos Covid-19 con garantías del 

Estado a través del Fogape estaban 

dirigidos principalmente a los clien-

tes de los bancos dejando fuera a los 

comerciantes más débiles”. 

A lo anterior, añade que “como Fe-

comtur vimos muchísimos recla-

mos en toda la Región del Bío Bío”. 

En cambio, la visión de Mardones 

es que “el crédito Covid-19 o Fogape 

ha funcionado relativamente bien, 

con tasa de interés cero, la posterga-

ción de créditos y del pago de contri-

buciones, la disminución del costo de 

ppm y el actual programa de subsidio 

demandas del comercio plantea que 

“no ha habido una respuesta positi-

va, pero sobretodo no parece justo 

que los supermercados estén auto-

rizados para vender todos los pro-

ductos que se le niegan al comercio 

en estado de cuarentena por no ser 

esencial”. 

También, indica que “esta compe-

tencia desleal que perjudica al co-

mercio en general viene golpeado 

desde octubre. Sectores como el 

gastronómico se encuentran abso-

lutamente abandonados por el Go-

bierno, sin escuchar sus requeri-

mientos hoy van camino a la quie-

bra y desaparición”. 

 

Liquidez e imposiciones 

Incluso, va más allá al asegurar 

que con la opción del delivery “al 

menos podríamos salvar algo de li-

GREMIOS DE TALCAHUANO, TOMÉ Y SAN PEDRO DE LA PAZ DAN TESTIMONIO DEL PÉSIMO MOMENTO POR EL QUE ATRAVIESAN

Cámaras de comercio de la Región 
insisten en el salvavidas del delivery
Dirigentes están conscientes de la primacía de la salud, pero acusan duros golpes a la liquidez y 
problemas de acceso a créditos. Imposiciones pendientes y cierres no cederán de seguir la cuarentena.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Lo secunda en esta postura José 

Mardones Bustos, presidente de la 

Cámara de Comercio de Tomé, 

quien señala que también en el caso 

de Tomé “se ha solicitado imple-

mentación de sistemas de delivery 

para el comercio no esencial, la res-

puesta es que sólo en cuarentena lo 

puede realizar el comercio esencial”. 

Mardones resalta, además, que 

“la idea es presionar para pasar a la 

siguiente fase y procurar mesas de 

trabajo para reactivar en el más bre-

ve plazo posible la actividad de las 

Pymes, y evitar el cierre de locales 

comerciales y una potencial escala-

da del desempleo”. 

Desde San Pedro de la Paz, Hum-

berto Miguel Cerda, presidente de la 

Cámara de Comercio de esta comu-

na, respecto a las respuestas de las 

autoridades frente a las urgentes 
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ELOY SILVA, PRESIDENTE PROVINCIAL DE LA CUT

Eloy Silva, el actual presidente 

provincial de la Central Unitaria de 

Trabajadores Concepción, se 

muestra optimista, esperanzado, 

conciliador, convencido de que tras 

el plebiscito, sea el resultado que 

sea, Chile será otro. 

“Valoro mucho la convocatoria 

del arzobispo Chomalí para este 25 

de octubre con la idea de juntar a los 

líderes regionales a conversar, a dia-

logar de todo este proceso constitu-

yente. Él invita a tener una conver-

sación con altura de miras, pensan-

do en el bien común y la dignidad de 

las personas, trilogía muy impor-

tante que deben tener en cuenta to-

dos nuestros líderes y autoridades, 

más allá de la coyuntura sanitaria y 

económica”. 

Silva explica que esa también debe 

ser la postura de los trabajadores, 

que siempre han tenido una posi-

ción reivindicativa a través de su his-

toria y que ahora deben tener esa 

nueva mirada para Chile. 

“Esto debe ser un nuevo contrato 

social para Chile. Sólo a modo de 

ejemplo: el INE informó un aumen-

to en las ventas regionales de super-

mercados de un 33% en 12 meses, 

mientras que en paralelo se discute 

un aumento salarial de $6.000 para 

el sueldo mínimo, son $200 diarios”, 

enfatizó el presidente provincial de 

la CUT, Eloy Silva, quien se mostró 

convencido de que es necesario sen-

tarse a conversar entre Estado, em-

presas y trabajadores (comunidad), 

“porque Chile es de todos y debe-

mos abordar también la post pande-

mia, que traerá cambios culturales”. 

- ¿Cuáles serían las claves de la 
discusión constitucional? 

- Yo estoy por el apruebo con con-

vención constituyente. Serán 155 

personas que debatirán sobre las 

grandes problemáticas y no sólo en 

Santiago, sino también en regiones. 

Debemos desconcentrar, descentra-

lizar. Las comunas deberán tener 

una nueva impronta en su relación 

con la comunidad, no con paterna-

lismo ni asistencialismo. 

Ahora bien, la discusión constitu-

cional ya tiene un piso. Chile tiene 

una serie de tratados firmados, como 

la Convención de Derechos Huma-

nos, el Convenio 169 de la OIT, todo 

lo cual sirve de base para la nueva 

Carta Magna, así como las anteriores 

que hemos tenido. Pero lo impor-

tante es que no se hará dentro de 

cuatro paredes. Hoy es el pueblo de 

Chile quien tendrá que delinear los 

parámetros que nos van a regir en to-

dos los ámbitos. Todo Consensuado 

y votado democráticamente. 

- Hay sectores que ven con te-
mor todo este proceso. 

- En tiempos de crisis siempre hay 

miedo. El primero es de vida o muer-

te por lo sanitario. También, hay in-

certidumbre, porque nadie manifies-

“Somos 18 millones de 
personas que tenemos 
una palanca para 
articular al nuevo Chile”
El dirigente aseguró que gane el Apruebo o el Rechazo, llegó 
la hora de la convergencia, para que entre el Estado, empresas 
y trabajadores (comunidad) se planifique un nuevo país, más 
digno, para las nuevas generaciones.

ta un mensaje de esperanza, de tra-

bajo conjunto para salir de esta situa-

ción. Entonces, se van creando cier-

tos mitos y simbologías que pueden 

hacer dudar de ir a votar. Pero hay 

que entender que somos 18 millones 

de personas que tenemos una pa-

lanca para articular un nuevo Chile. 

Lo haremos con el Apruebo o con el 

Rechazo, pero eso es la democracia, 

y estamos invitados a optar por una 

opción. Lo digo: el día 26 de octubre 

cambiará Chile, pese a que algunos 

minimicen el proceso constituyente. 

- ¿Cuál es su mensaje para los in-
decisos e incrédulos? 

- Que debemos crear una nueva 

utopía, una mucho más profunda. 

Más allá de la desesperanza, de la 

incertidumbre y de la miseria huma-

na que estamos viviendo, debemos 

ponerle corazón, alma a este nuevo 

proceso. Yo trabajo en la Casa del 

Adulto Mayor en San Pedro de la Paz 

y mi comunión directa es con más de 

15.000 adultos mayores, 1.500 en es-

tado crítico. Con ellos debo hacer 

una línea de acompañamiento que 

nos permita mejorar la situación 

contractual que están viviendo. Bue-

no, esas cosas tan pequeñas, si lo 

empiezas a ampliar en todo Chile, se-

ría otra cosa. Debemos entregar ese 

mensaje de esperanza a las nuevas 

generaciones. 

- ¿Se postulará a constituyente? 

- Sí, pertenezco al partido Socialis-

ta y fui elegido como uno de los cons-

tituyentes. Quiero ser parte, porque 

eso significa que estará representa-

da la clase trabajadora, los presos 

políticos, porque lo fui, y el mundo 

del arte, ya que soy actor profesional. 

Bueno, y la tercera edad, porque ten-

go 61 años. Bueno, y la gente dirá si 

me quedo adentro o afuera, pero sue-

ño con un Chile mejor. 

- ¿Qué piensa del tema previsional? 

- Las AFP manejan US$ 200.000 mi-

llones y se suponía que se debían re-

invertir en Chile, lo que no ha pasado. 

Imagínate lo que se puede hacer con 

esa plata, cuyos dueños son los traba-

jadores y son ellos los que están pa-

gando hoy el costo de la crisis sanita-

ria. Debemos dialogar sobre la mejor 

fórmula, con el Estado como garante.

FOTO: CEDIDA

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Chile ha firmado tratados 
internacionales, como el 
Convenio 169 OIT, lo que servirá 
de base para la nueva 
Constitución”.

“Valoro mucho la convocatoria 
del Arzobispo Chomalí que 
llamó a líderes regionales a 
dialogar sobre el proceso 
constituyente”.

FRASE

ELOY SILVA fue 

elegido por su 

partido, el Socialista, 

como una opción 

para formar parte de 

la eventual 

Convención 

Constituyente.
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Camanchaca  
evaluará si realiza 
reconstrucción  
de instalaciones  
en Talcahuano

TRAS INCENDIO, TRABAJADORES SERÁN REUBICADOS

Impacto causó el incendio 

que afectó a la planta de con-

gelados de jurel de Caman-

chaca Pesca Sur. 

Una decena de Compa-

ñías de Bomberos, con un 

centenar de voluntarios, lo-

graron controlar las llamas 

que destruyeron las instala-

ciones. 

De acuerdo al gerente general, 

Ricardo García Holtz, la planta de 

congelados de jurel, que durante 2019 

facturó US$ 34 millones, tras vender 

40 mil toneladas, cuenta con seguro 

de paralización por hasta 12 meses.

FOTO: CEDIDA TVU

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Seremi de Salud 
inicia sumario
El seremi de Salud en la Región 
del Bío Bío, Héctor Muñoz, inició 
un sumario para determinar res-
ponsabilidades. 

Empresa descartó 
emanar gases
De acuerdo a Camanchaca, 
durante la emergencia, no se 
emanaron gases peligrosos a la 
comunidad.

nes de este año y durante 

todo el año 2021, la filial de-

berá privilegiar otros desti-

nos de menores márgenes 

para la materia prima captu-

rada, los que podrían signi-

ficar una pérdida de margen 

de contribución de USD 200 

menos por tonelada captu-

rada a precios vigentes”. 

Por otro lado, aseveró que 

la sede de Talcahuano no 

presta servicios o procesos 

a Salmones Camanchaca 

S.A. o a otras empresas de la 

misma. 

 

Alcance de seguros 

Asimismo, García enfati-

zó en el “Hecho Esencial” 

que Camanchaca Pesca Sur 

S.A. cuenta con los meca-

nismos apropiados para en-

frentar esta contingencia. 

Esto es, seguros de propie-

dades, instalaciones, cons-

trucciones y equipos, todos 

los cuales debiesen cubrir la 

reposición de los activos si-

niestrados. 

“Adicionalmente, cuenta 

con un seguro de pérdida 

por paralización de activi-

dades por hasta doce meses, 

que se aplicarían en la nue-

va temporada del jurel a ini-

ciarse en diciembre de este 

año, por lo que buena parte 

de los márgenes de contribu-

ción esperados para la tem-

porada del año 2021, esta-

rían cubiertos. En conse-

cuencia, en una primera 

estimación, no debiese ha-

ber efectos financieros ma-

teriales”, adelantó.

La empresa salió a aclarar 

el procedimiento, que inclu-

yó la activación de protoco-

los de evacuación, por lo que 

los trabajadores que se en-

contraban en el lugar queda-

ron a salvo. 

Si bien se habló de emana-

ción de gases peligroso, la 

firma aclaró que dicha situa-

ción no ocurrió. Y al final del 

día, el gerente general Ricar-

do García Holtz, detalló que 

“se investigarán las causas”, 

que hasta ese minuto, no 

eran determinadas. 

Finalmente, la Seremi de 

Salud Bío Bío, encabezada 

por Héctor Muñoz, anunció 

el inicio de un sumario sani-

tario. 

“Busca determinar las 

causas que originaron el in-

cendio y con ello responsabi-

lidades, además de determi-

nar si les correspondía haber 

estado funcionando en una 

comuna con cuarentena, al 

ser esta una construcción u 

obra no esencial”, señaló la 

autoridad regional. 

También, otra finalidad es 

dar a conocer el posible 

daño potencial a la salud de 

los trabajadores y las perso-

nas cercanas a la empresa 

tras la emergencia. 

 

¿Qué pasará ? 

Sobre el destino de la 

planta, el gerente general de 

Camanchaca, Ricardo Gar-

cía Holtz, aclaró en un “He-

cho Esencial”, que el grado 

de compromiso de las insta-

laciones “se estima significa-

tivo”. 

Y que “preliminarmente y 

sujeto a evaluación que haga 

el directorio de nuestra fi-

lial, podrá procederse con la 

construcción o reconstruc-

ción de una nueva planta de 

congelados”, precisó el alto 

ejecutivo. 

Respecto del destino de 

los trabajadores, García de-

claró que en atención al a 

preocupación y el interés de 

las autoridades por los tra-

bajadores, “las personas que 

actualmente estaban traba-

jando en esta unidad pro-

ductiva, serán reubicadas en 

otras funciones al interior 

de la compañía, resguardan-

do así su fuente laboral”. 

 

¿Cuánto rendía? 

Según García, “en esta 

planta y durante el año 2019, 

Camanchaca Pesca Sur S.A. 

produjo y vendió aproxima-

damente 40.000 toneladas 

de jurel congelado, cuyos 

principales destinos fueron 

África y Latinoamérica, con 

ventas cercanas a los US$ 34 

millones”. 

Agregó eso sí que “para fi-
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Sociales

ANDRÉS 

ESPARZA, 

Federico Errazuriz, 

Leonor Wynelen y 

Juan Vallejos.

PEDRO 

ARRIAGADA, 

Ignacio Fica, 

Astorre Hercolani 

y Paulina Rubio.

ANDRÉS ESPARZA, Ignacio Fica, Juan Vallejos y Cristian Vergara. 

Junta de Vigilancia velará por la sostenibilidad 
de las aguas y la gestión integrada de la cuenca 
del Bío Bío

Recientemente, se suscribió la constitución de la Jun-

ta de Vigilancia del río Bío Bío, una anhelada instan-

cia que comenzó a materializarse en 2018, a partir de 

la iniciativa de los propios usuarios de la cuenca, en-

tre ellos, las asociaciones de canalistas, la empresa sa-

nitaria Essbio, hidroeléctricas, forestales y otras indus-

trias. La junta, conformada por 59 usuarios que repre-

sentan un 82% de los derechos superficiales 

consuntivos del río, tendrá un carácter birregional, ya 

que el río nace en la región de la Araucanía y desem-

boca en el golfo de Arauco en la Región del Bío Bío.
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“Me quedo en casa para cuidarnos entre todos. Es importante ser responsables y cons-
cientes con lo que está pasando. Es un buen momento para aprovechar de leer, querer, 
aprender, entre otras cosas”.

Maximiliano Molina Vega, músico y compositor local

#MeQuedoEnCasa

Luego de un ajetreado verano que, 

incluso, contempló una presenta-

ción en el Teatro Biobío, la banda le-

bulense de rock alternativo, Gea, de-

cidió tomar un receso definitivo. 

Tiempo de pausa en que su vocalis-

ta, Chino Lp, decidiera emprender su 

camino en solitario y que durante 

este período de cuarentenas y res-

tricciones generadas por la pande-

mia, logró encauzar y materializar 

bajo el nombre Norman Fuzz. 

“Norman Fuzz nace en época de 

cuarentena como evolución en for-

mato solista de lo que fue Gea. Des-

pués del lanzamiento de ‘Ruidos’ la 

banda toma un descanso, el cual apro-

vecho de crear este nuevo proyecto 

más personal e inclinado al shoegaze 

y al trip-hop”, puntualizó el también 

productor musical, quien junto al gui-

tarrista Alejandro Vega llevan adelan-

te este proyecto musical. 

Si bien lo que propone el músico 

se puede clasificar dentro de estos 

últimos dos estilos, puntualizó que 

no es algo limitante o que se reduce 

dentro de estos márgenes melódi-

cos. “La música evoluciona cada día, 

es difícil catalogarla sólo en un ni-

FOTO: ÁNGEL LAGOS.

Chino Lp, frontman y productor musical de la banda lebulense 
Gea, ha aprovechado este tiempo de encierro para explorar y 
experimentar en este proyecto junto al guitarrista Alejandro 
Vega. Camino que hasta el momento ha facturado los 
sencillos “Sobrenatural” y “Alma Gemela”.

en que Norman Fuzz debuta en 

las plataformas digitales de mú-

sica al liberar “Sobrenatural”, su 

primer sencillo, el cual fue segui-

do de “Alma Gemela”, estrenado 

el 4 de septiembre. Una senda 

que el músico proyecta continua-

rá este rumbo. 

“Tenemos todos nuestros pro-

pios implementos de grabación en 

mi casa estudio, en donde produz-

co en su totalidad todas las compo-

siciones, ya sea grabación, mezcla 

y masterización. Mi disco, que lle-

va por título ‘Saudade’, como pro-

yecto inde-

pendiente me 

resulta más 

cómodo su-

birlo formato 

single. Puedo 

trabajar para-

lelamente en 

el material vi-

sual con tran-

quilidad y doy 

el tiempo ne-

cesario para 

poder difundir 

y 

promocionar. 

De esta mane-

ra recibo ma-

yor feedback y 

conexión con 

gente nueva”, expresó Chino Lp. 

Respecto a las influencias y mú-

sicos que han, de alguna manera, 

marcado la sonoridad de lo que 

busca y proyecta dentro de este 

proyecto, el compositor manifestó 

que “antiguamente escuchaba mú-

sica más intensa con riff potentes, 

gritos ese tipo de cosas. Korn, 

Deftones, Linkin Park. Hoy en día 

escucho de todo, mis referencias 

mas fuertes vienen de Gustavo Ce-

rati, Bjork y Jeff Buckley”. 

Sobre las proyecciones de Nor-

man Fuzz para lo que queda de 

2020 y el 2021, el músico dijo que 

“tenemos objetivos claros. Para 

este año será lanzar un single cada 

mes, como ya lo veníamos hacien-

do. Tengo ansias de trabajar en un 

videoclip, esperamos subir en los 

próximos meses alguno si es que 

las condiciones nos lo permiten. 

Nuestra última canción, ‘Alma Ge-

mela’, Spotify Latam nos integró 

unas semanas en su playlist oficial 

‘Indie Chile’, lo cual nos ayudo bas-

tante en la repercusión y en las re-

producciones. Esperamos nueva-

mente en los futuros trabajos llegar 

a estos playlist”, concluyó.

OPINIONES
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cho, aunque es evidente la inclina-

ción al rock electrónico, shoegaze y 

trip hop en este proyecto igual va un 

poco más allá”. 

Precisamente, es en esta actitud de 

sumar a su base rockera, adquirida 

como frontman de Gea, estas sonori-

dades más ligadas a las tornamesas 

y los loops, lo que el músico encuen-

tra de diferente de Norman Fuzz y so-

bresale dentro del ambiente musi-

cal penquista. “Veo pocas bandas de 

rock local que investigan en el mun-

do de la electrónica, secuencias y 

samples. No tengo miedo a incluir 

nuevos elementos para llevar a cabo 

una obra. Nuestra última canción, 

‘Alma Gemela’, aparte de los instru-

mentos principales como son guita-

rra, bajo y batería también incluyen 

secuencias de efectos, scratch, trom-

petas, violines, arpas, synth y samples 

de voces. Ninguna canción tiene la 

misma estructura que la otra. Todas 

tienen su ambiente propio, pero con 

el mismo sello”, expresó el también 

guitarrista. 

 

Lo que vendrá 

El pasado 3 de julio se sitúa el día 

UUna ciudad con variedad de 
propuestas que abre 

múltiples posibilidades
Para el músico, sin duda, Concepción es una 

gran ciudad para dedicarse a la música, pero 
que tiene sus pro y contras. “Últimamente, se 
han dado a conocer muchos proyectos nue-
vos, lo cual, por una parte, es positivo, ya que 
hay mas variedad de sonidos que destacar. 
Sin embargo, también, el sobre exceso con-
lleva una falta de atención y de espacios, espe-
ro que luego de la cuarentena vuelvan a revi-
vir locales que habitaban hace un tiempo atrás. 
En el lado de producción, se abren nuevas 
posibilidades. Al ver más artistas, da pie para 
trabajar en más proyectos”, manifestó.

Una propuesta de raíz 
rockera con matices  
de shoegaze y trip hop

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

NORMAN FUZZ

EL MÚSICO 

PROYECTA seguir 

liberando más 

singles hasta 

completar el álbum 

“Saudade”.
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“Hay momentos para actuar y otros para parar, se dice en las artes marciales. En esta incertidum-
bre nos tocó parar, no hay que dar espacio a esta enfermedad. Quédate en casa, cuida de los tuyos 

sale sólo si es imprescindible, si nos disciplinamos, tarde o temprano volveremos a estar juntos”.

Alejandro Saavedra, entrenador de taekwondo

#MeQuedoEnCasa

LILAS PREPARAN EL GRAN CLÁSICO CONTRA FERNÁNDEZ VIAL

“Deberíamos estar hablando de 

aforo y preparándonos para un es-

tadio lleno, pero la atención se la lle-

van hoy los protocolos de salud. 

Este va a ser recordado como el clá-

sico de los tiempos del coronavi-

rus”, expresó Víctor Tornería. El pre-

sidente de Deportes Concepción 

sabe que el de mañana es un parti-

do doblemente especial. Por un 

lado, la vuelta al Ester Roa Rebolle-

do para jugar un partido profesional 

después de 4 años y 5 meses. Por 

otro, la oportunidad de desempol-

var el clásico penquista contra Fer-

nández Vial, que no se juega desde 

el 2012. Y todo en un año donde 

ambos sueñan fuerte con el ascen-

so Primera B. 

El timonel lila comentó que “ya 

regresamos y jugamos dos partidos 

afuera, que claro que fue emotivo re-

gresar y ahora estamos cumpliendo 

todo lo que se pide para organizar 

este partido. Ahí veo que aprendi-

mos mucho de lo hecho en Tercera 

y Tercera B respecto de las norma-

tivas de Estadio Seguro. En la maña-

na (ayer), se realizaron 80 test PCR, 

que incluyen a todos los que estarán 

en zona 1, incluyendo los pasapelo-

tas. No es sólo los que juegan. Igual 

uno lo siente por ambas hinchadas, 

entiendo que mucha gente quería 

estar en el estadio, pero la pandemia 

está ahí”. 

 

CDO a cuatro mil 

Para el “León” era fundamental 

recaudar algún ingreso con este 

partido, el que mayor atención ge-

nera en la serie. Por eso la decisión, 

sin consultar a los clubes, de trans-

mitir tres partidos por fecha y no de-

jar que las instituciones generen di-

nero a través de su propia señal fue 

un golpe duro. ¿Y qué pasó final-

mente? 

“Habrá una transmisión por el 

CDO, que se puede pagar por 

Ticketplus, o bien, está la opción de 

hacerse socio de Deportes Concep-

ción y ver todos nuestros partidos 

de manera gratuita. No es lo ideal, 

nosotros aún queremos la libera-

ción total de las transmisiones, pero 

era el mejor acuerdo al que se podía 

llegar en estas circunstancias”, 

apuntó Tornería. 

El valor de 4 mil pesos suena ex-

cesivo. En partidos anteriores, CDO 

estaba cobrando la mitad. El presi-

dente lila advirtió que “eso lo defi-

nen ellos y uno imagina que es para 

tener una transmisión de mayor ca-

lidad, que no sea a una sola cáma-

ra, como lo vienen haciendo, y que 

no se caiga la señal, como ya ha pa-

Esperan por Gaitán, Gazale 
y liberar las transmisiones
Figuras de D. Concepción siguen en evaluación, mientras que más de 80 personas del 
club se realizaron exámenes PCR. Tornería habló del acuerdo “parcial” con CDO.

 FOTOS: CSD CONCEPCIÓN

sado. Con la opción de hacerse so-

cios y ver los partidos se puede ayu-

dar directamente al club, eso se lo-

gró conversando. Es un acuerdo por 

este partido, pero si no se liberan las 

transmisiones veo difícil que los 12 

clubes terminen el año participan-

do. Así de dura está la cosa”. 

 

Bajas y altas 

Daúd Gazale y Cristián Gaitán 

son las dudas moradas para el clá-

sico. Dudas no menores, pues la au-

sencia de ambos se notó en el 2-3 

ante Colina. El “Turco” suma dos 

tantos y en aquel partido debió 

abandonar a los 17 minutos. Traía 

una molestia en el pie y volvió a sen-

tirlas durante el duelo. El argentino, 

en tanto, viajó el miércoles a Santia-

go y recién en el hotel acusó dolen-

cias musculares. 

Ambos están bajo evaluación, 

pero ninguno de gravedad ni des-

cartado. El técnico Esteban Gon-

zález sigue esperando la recomen-

dación médica, tema que se mane-

ja con mucho hermetismo. 

Por otro lado, retornará a la zaga 

el suspendido José Rojas, otro que se 

echó de menos en la capital. Del 

lado aurinegro volverá Luis Rive-

ros, a quien, finalmente, le dieron 

una sola fecha por el manotazo a 

Marcel Cortés, de Lautaro, castigo 

que ya cumplió. También, regresa-

rá Jorge Garcés al banco.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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HUACHIPATO VISITA A COLO COLO EN EL MONUMENTAL

Han pasado 12 fechas desde que 

arrancó el campeonato y Gustavo 

Florentín nunca repitió un equipo 

titular. ¿Será esta la ocasión ante 

Colo Colo en el Monumental? El 

DT del acero tendrá la dura tarea de 

reemplazar a Juan Sánchez Sotelo, 

suspendido por dos fechas, tras la 

expulsión ante La Serena, y desde 

ahí trabajó planificando el duelo de 

hoy a las 18:30 horas.  

 

Enredados 

Desde que volvió el torneo tras el 

receso, Colo Colo no ha ganado por 

el campeonato local y la usina suma 

sólo una victoria. Ambos equipos 

transitan un delicado momento no 

sólo futbolístico, sino que desde el 

lado albo, también es institucional. 

El equipo de Florentín también tie-

ne varios problemas internos que 

con un triunfo en el Monumental 

hoy buscarán comenzar a solucio-

nar. “Sería satisfactorio poder con-

seguir una victoria, por todo lo que 

implica jugar contra ellos. Necesita-

mos dar ese paso que nos pueda 

brindar confianza”, dijo previo al 

encuentro el entrenador paraguayo 

de Huachipato. 

El técnico consideró nuevamen-

te en la citación a Cris Martínez, a 

quien marginó del 1-1 pasado ante 

La Serena por un acto de indiscipli-

na. El delantero que ha marcado 3 

goles en el torneo, peleó por ser ti-

tular en un ataque donde Escobar 

y Rodríguez también han luchado 

por una oportunidad ante la ausen-

cia de Sánchez Sotelo. 

Por el lado albo, Gualberto Jara 

tiene las horas contadas y dirigirá su 

último encuentro esta tarde. El DT 

prescindió de Carmona, Barroso, 

Blandi, Opazo y Fuentes para en-

frentar a Huachipato en el Monu-

mental. Con sólo 6 puntos obteni-

dos de 30 en disputa en los últimos 

10 partidos por el torneo, Colo Colo 

atraviesa por una crisis inédita y, 

en el papel, es el rival ideal para que 

en el acero vuelvan a festejar. 

“Debemos tratar que no levan-

ten cabeza. No están bien, pero hay 

que respetarlos. No han podido con-

seguir los resultados que quisieran, 

pero tienen buen plantel. La idea es 

ir a proponer un estilo de juego ofen-

sivo”, comentó el DT Florentín. 

El técnico de Huachipato agregó 

que “debemos tratar de llegar a los 

goles, que es lo que nos está costan-

Quiere volver a festejar ante un 
rival que está igual de complicado

Cuatro fechas sin triunfos y problemas internos obligan a Huachipato a ganar hoy 
a los albos. El acero no ha repetido formación en todo el torneo y, sin su goleador, 
enfrentará a un equipo en crisis.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

do últimamente. Generamos situa-

ciones, pero nos falta tranquilidad 

para embocar. Es una pena no tener 

a Juan (Sánchez Sotelo). Se venía 

recuperando y convirtiendo, y espe-

ramos que el jugador que lo sustitu-

ya aproveche la oportunidad”. 

 

Contra la historia 

La última vez que Colo Colo cayó 

ante Huachipato como local fue el 

27 de marzo de 2011. Poco menos 

de 10 años han pasado desde el 2-1 

acerero con goles de César Cortés y 

Manuel Villalobos, donde Miralles 

marcó para el local. Desde ahí, sólo 

triunfos albos o empates. En 2019, 

con Florentín en la banca, la usina 

estuvo cerca de dar el golpe, pero no 

pasaron del 2-2 en un resultado que 

terminó significando el paso a Copa 

Sudamericana. 

Y si se estira la estadística al total 

de encuentros por el torneo local, en 

el CAP, Huachipato no celebra ante 

Colo Colo desde el 10 de junio de 

2005. Fue un rotundo 4-0 que dejó 

eliminado a los albos de playoffs. 

Por Copa Chile, eso sí, la usina ha 

festejado ante el “Cacique”. El 8 de 

julio de 2015, Omar Merlo marcó el 

único gol del partido. Hoy el acero 

quiere recordar lo que es ganar.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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B. Cortés 
F. Campos 
J. Rojas 
J. M. Insaurralde 
R. de la Fuente 
B. Soto 
G. Suazo 
M. Fernández 
M. Bolados 
E. Paredes 
L. Valencia

HUACHIPATO

G. Jara

DT

COLO COLO

G. Castellón 
J. Córdova 
N. Ramírez 
I. Tapia 
C. Cuevas 
C. Sepúlveda 
I. Poblete 
C. Valenzuela 
J. Altamirano 
J. Escobar 
C. Martínez

G. Florentín

DT

Estadio: Monumental 
Hora: 18:30 
Árbitro: Rodrigo Carvajal
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de octubre se realizará 
la finalísima del torneo 
ajedrecístico.

8 y 9
7

CAMPEONATO NACIONAL DE CLUBES DE AJEDREZ ONLINE

Poco a poco se acerca a su 

fin el Campeonato Nacional 

Online de Clubes de Ajedrez 

Ajefech 2020, que esta sema-

na desarrolló su tercera y úl-

tima fecha de la etapa de re-

pechaje, donde los mejores 

exponentes del país se en-

frentaron para escalar posi-

ciones de cara a la fase final 

del torneo. 

Como viene siendo la tóni-

ca, un alto nivel de juego y 

capacidad se desplegó en la 

jornada donde se ordenaron 

las categorías para definir a 

los campeones de cada una 

de las series. De esta manera, 

las categorías Honor, Prime-

ra, Segunda y Tercera que-

dan listas para que inicie la 

última etapa a partir de la 

próxima semana. 

 

Bío Bío se mantiene firme 

En la categoría de Honor, 

donde se disputará principal-

mente el título, el Club de Aje-

drez Concepción marcha só-

lido en segundo puesto, sólo 

por detrás del gran favorito, el 

Club Chile, que cumplió otra 

contundente actuación para 

afianzarse en el liderato con 

255 puntos. 

La institución penquista 

no le pierde pisada y con un 

sólido trabajo sumó impor-

tantes unidades para que-

dar segundo con 209 positi-

vos. 

En una expectante posi-

ción, en tanto, quedó tam-

bién el Club de Ajedrez de 

Coronel, que con un sólido 

desempeño viene dan-

do muestras claras de 

que perfectamente pue-

de ser considerado candi-

dato. 

Por su parte, la Academia 

de Ajedrez de Los Ángeles 

por sólo cuatro puntos tuvo 

que descender a Primera Ca-

tegoría, pero tendrá la opor-

tunidad de ser favorito en 

esta serie para ser campeón 

de ella. 

En tanto, el Club de Aje-

Repechaje se cierra 
con clubes regionales 
como animadores

Con más de 900 jugadores y 5.000 partidas culminó la 
penúltima etapa del certamen donde Concepción, 
Coronel y Los Ángeles irán por la corona.

FOTO: ARCHIVO / CLUB DE AJEDREZ CONCEPCIÓN

Daniel González, quien 

apuesta por un nivel todavía 

mayor en la etapa definitiva. 

“Con 900 jugadores y cerca 

de 5.000 partidas por fechas 

disputadas, ha sido una com-

petencia de muy buen nivel 

por parte de los 40 clubes que 

se sumaron. Han dado pelea 

en sus respectivas categorías 

conforme a sus objetivos, ya 

que no todos los clubes tie-

nen jugadores top, sino que 

también muchos niños y ju-

gadores de formación con-

forman un matiz muy am-

plio. Y eso es loable, que juga-

dores campeones de Chile 

representen selecciones con 

objetivos más académicos”, 

sentenció González.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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drez Chillán Viejo ascendió 

de Primera a Honor, para po-

der disputar el centro del 

campeón de Chile. 

 

Todo puede pasar 

Como una experiencia 

‘fantástica’ califica hasta aquí 

el certamen el árbitro local, 
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Gerardo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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